

HISTOIRE DES EXPÉDITIONS MILITAIRES D'EDWARD III ET
DU PRINCE NOIR, par Edmond LE POITEVIN DE LACROIX.
— Bruxelles, 1854, in-8°.

Nous recevons de la Belgique cet ouvrage remarquable dont le roi des Belges vient d'accepter la dédicace, et, si nous ne pouvons pas dire que nous l'avons lu avec plaisir, les désastres de la France ne pouvant jamais être pour nous une lecture bien séduisante, nous avouons cependant que ces pages qui nous retracent une si noble époque et de si grands événements, se font lire avec un vif intérêt. L'auteur a d'ailleurs, à travers ses éloges pour l'Angleterre et les vainqueurs de Crécy et de Poitiers, rendu pleine justice aux héros de notre pays, et nous avons été, pour ainsi dire, consolé de nos désastres en lisant ces lignes écrites par un étranger :

« Maintenant, si nous reportons nos regards vers la France, nous verrons qu'elle resta grande, quoique aux prises avec l'adversité. Malgré les malheurs de la patrie, Philippe de Valois mit en action la devise de sa race : « *Bon sang ne peut mentir.* » Valeureux à l'égal de son adversaire, toujours constant dans le péril et ne se laissant jamais abattre par la mauvaise fortune, Philippe était un digne rival du redoutable Edward.

« La France était menacée de devenir une province anglaise si plusieurs grands capitaines ne fussent venus étayer de leur épée l'édifice chancelant de la monarchie française. »

Aujourd'hui, Dieu merci, nous n'avons pas à craindre que notre pays devienne jamais une province anglaise : là n'est pas le danger. Depuis Poitiers et Crécy, la France a fait une